

EL SALVADOR

proceso

año 2
número 34

semana del
7 al 13 de septiembre

informativo semanal
del centro universitario de documentación e información

C 1.00

ATANDO CABOS

Las reacciones a la Declaración franco-mexicana siguen siendo los datos más significativos de la semana. Si a nivel internacional éstas parecen evidenciar cierto debilitamiento del régimen salvadoreño, a nivel nacional han hecho patente el aislamiento interno del PDC, y la desconfianza de la mayoría de sectores en la "pureza" del proceso eleccionario propuesto y en la capacidad de la Junta para resolver el conflicto.

El debilitamiento mayor del Gobierno se encuentra precisamente en aquellos que han salido en su defensa. Difícilmente puede la Junta vanagloriarse de moderada y progresista cuando, en el concierto de naciones, los que salen en su defensa incluyen a los más connotados regímenes represivos del continente. Pero su debilitamiento también deriva de los pronunciamientos "neutrales" de naciones que juegan un papel regional importante y que, tácitamente, han otorgado calidad de "fuerza política representativa" al FDR/FMLN sin que formalmente se hayan adherido a la declaración de Francia y México. Tal es el caso del recibimiento oficial que el Presidente Carazo hizo a una delegación del FDR, aunque fuera para informarle sobre su apoyo a la Junta; o la declaración panameña, que no considera "intervencionista" la declaración de Francia y México y en la que se afirma que Panamá aspira a jugar un papel mediador en una futura solución negociada del conflicto.





Síntomas de este debilitamiento también pudieran ser el fallido intento de llevar un reclamo contra México ante la Comisión Política de la OEA, y la resolución de un sub-comité de Derechos Humanos de las Naciones Unidas, con sede en Ginebra, que advierte sobre el "brusco incremento" en la violación sistemática de tales derechos y sobre la necesidad de "tomar medidas para poner fin al sufrimiento del pueblo salvadoreño."

A nivel nacional, las respuestas continúan confirmando el aislamiento interno del PDC. Aquellas fuerzas que se han expresado lo han hecho manifestándose en contra del "acto intervencionista" de México y Francia, pero haciendo explícito que su "defensa de la Patria" no debe confundirse con "apoyo al gobierno". Además, han expresado su rechazo y disconformidad con la conducción política del PDC, censurándolo por sus "tibias" respuestas y sus "demagógicas" acciones ante una situación de tan graves implicaciones. Los pronunciamientos contra el PDC han ido acompañados, por lo general, de absoluciones laudatorias a la Fuerza Armada que, a raíz de la declaración, ha vuelto a pronunciarse y a capitalizar políticamente en los apoyos recibidos. La "patria amenazada" ha servido como tema para lanzar una campaña ideológica que resalta la importancia y necesidad de lo militar, y que culminará con los actos cívicos programados para el 15 de septiembre, día de la Independencia Nacional; éstos se están anunciando como "el mensaje del pueblo salvadoreño al resto del mundo, de su solidaridad con la Fuerza Armada".

Después de una relativa calma en las acciones bélicas, la Fuerza Armada ha informado sobre la realización de grandes "operativos de limpieza" en Cuscatlán, Cabañas y Usulután. La envergadura de los operativos en Usulután pudieran indicar una ampliación en el radio de acción de los insurgentes. Estos han continuado con acciones de sabotaje en diferentes centros urbanos, contribuyendo a exacerbar una situación económica de por sí ya crítica. Los últimos informes del Banco Central de Reserva sobre el otorgamiento de divisas indican que no se están satisfaciendo ni siquiera los requerimientos mínimos del sector industrial para que éste funcione a los niveles precarios con que lo ha venido haciendo.

No obstante el debilitamiento internacional y el aislamiento del PDC, la guerra parece ser el contenido fundamental del futuro inmediato. El convencimiento de la Administración Reagan de que puede ganar la guerra, la sobrevaloración de lo militar en el ámbito nacional por las fuerzas en contienda y la cercanía del final del invierno parecen presagiar una escalada bélica cuyo objetivo sería forzar militarmente la salida política que cada una de las partes fundamentales sostiene. □

proceso

El boletín "Proceso" sintetiza y selecciona los principales hechos que semanalmente se producen en El Salvador y los que en el extranjero resultan más significativos para nuestra realidad.

Sus fuentes son los periódicos nacionales, diversas publicaciones nacionales y extranjeras, así como emisiones radiales salvadoreñas e internacionales.

"Proceso" describe semanalmente las coyunturas del país y apunta posibles direcciones para su interpretación.

Es una publicación del Centro Universitario de Documentación e Información de la Universidad Centroamericana "José Simeón Cañas" Apartado Postal (01)-168 San Salvador, El Salvador.

ECONOMIA

Mientras los diversos sectores productivos y laborales del país se siguen quejando de la crisis económica, el Gobierno salvadoreño trata de pintar el panorama de un color que la realidad no otorga.

La Administración Nacional de Telecomunicaciones informó que construirá 6 edificios a un costo de $\text{C} 30.7\text{m.}$ para ampliar en 24.576 la red de líneas telefónicas en el área metropolitana; el Ministro de Obras Públicas dijo que este año se habrán invertido $\text{C}492.8\text{m.}$ en obras de infraestructura, con lo que "directamente se ha dado trabajo a 30.000 e indirectamente a 3,500, lo que redunda en que 168,000 salvadoreños son los beneficiarios".

En lo referente a alimentos, el Gerente del Instituto Regulador de Abastecimientos (IRA) informó que sólo en concepto de envases de lata para la leche en polvo se tendría que invertir $\text{C}4.5\text{m.}$ al año, por lo que, para beneficio del público, la leche se venderá en bolsas plásticas y el precio descenderá de $\text{C}6.65$ a $\text{C}6.00$ el Kg y de $\text{C}3.20$ a $\text{C}2.75$ la libra. También, dijo que el IRA tiene reservas de 125 mil qq de frijol rojo y un buen excedente de frijol negro, por lo que es falso que se esté importando de Honduras. De arroz hay reservas de 50 mil qq en oro y 100 mil qq en granza; de maíz hay 1 millón de qq.

Sin embargo, no todo parece ir tan bien. El Banco Central de Reserva (BCR) anunció que en julio y agosto otorgó $\text{C}150\text{m.}$ en divisas a los distintos sectores productivos, cuando el mismo BCR, en un documento presentado a la AID y a ROCAP, informó que necesitaría $\text{C}345\text{m.}$ en julio y $\text{C}249\text{m.}$ en agosto para que la economía del país siguiera funcionando a los niveles precarios que ha mantenido hasta ahora. Sólo el sector industrial, descontando comercio, construcción, transporte, etc., necesita $\text{C}160\text{m.}$ mensuales. Por otra parte, la Alcaldía de San Salvador comunicó que tiene una deuda de $\text{C}12.5\text{m.}$, distribuida entre alumbrado eléctrico, servicio de aseo, establecimientos comerciales e industriales y banca.

El endeudamiento externo es uno de los rubros que cada día crece más. El Banco Centroamericano de Integración Económica otorgó un crédito de $\$6.8\text{m.}$ para el inicio de las obras de interconexión eléctrica con Guatemala. El Gobierno de EE.UU acaba de incrementar un préstamo para la Reforma Agraria en $\text{C}4\text{m.}$, con lo que en total asciende a $\text{C}28\text{m.}$ esta deuda. □

SINDICATOS: La federación de Sindicatos FESTIAVTCES y el Sindicato SETRAS han denunciado que INAZUCAR no va a refinar el azúcar de la cosecha 81-82, lo que ocasionará el cierre de la Refinería Salvadoreña y el despido de 600 trabajadores. Denunciaron, además, los continuos "asesinatos" y las "amenazas" de que son objeto los trabajadores.

ANDES: La Asociación Nacional de Educadores Salvadoreños ha demandado al Ministerio de Educación aumento salarial del 25 o/o, porque el costo de la vida se ha incrementado en un 75 o/o desde enero de 1980; jubilación después de 30 años de servicio con el 100 o/o del salario; y aumento del subsidio por incapacidad. También, denuncia los asesinatos y capturas de que son objeto los maestros salvadoreños.

ISSS: El Instituto Salvadoreño del Seguro Social notifica que ha tomado medidas de austeridad, que incluyen el "congelamiento de plazas vacantes", a causa de que los "ingresos por conceptos de cotizaciones desde 1979 ha descendido a tal grado que no cubren los egresos, especialmente en el régimen de salud. . . Esta situación se debe, en parte, a la disminución de la población cotizante originada por el cierre de fuentes de trabajo; y, por otra, a la existencia de un sector de patronos que han caído en mora por cotizaciones obrero-patronales."

“A río revuelto...”

El panorama nacional, después de la declaración franco-mexicana, parece un río revuelto donde todos quieren ser pescadores. Distintos sectores se han unido al clamor de “Unidad Nacional” ante la “intervención extranjera” y la “Soberanía mancillada”. Pero, mientras los democristianos han pretendido capitalizar a su favor para exportar la imagen de unidad en torno al Gobierno y de apoyo a las elecciones de 1982, otros sectores han aprovechado la ocasión para criticar abiertamente la política de la Junta, los futuros comicios y las posiciones y actitudes del PDC.

El Partido de Conciliación Nacional (PCN) hasta esta semana sacó un comunicado propio rechazando la “declaración intervencionista emitida por México y Francia”. Sin embargo, el comunicado se centra en una serie de críticas, acusaciones y reclamos al PDC y “su gobierno” por la reacción y respuesta “indigna”, “acomodaticia, tibia, gris” adoptada frente al “intervencionismo” y por la serie de llamados “patrioteros” que han hecho al pueblo salvadoreño. Añade que esta actitud es muestra del “entreguismo político” y del “compromiso internacional” que mantiene el PDC, lo cual “constituye la primera fase del intervencionismo político directo”. Manifiesta que la declaración franco-mexicana “conforma una prueba más de la serie de fracasos de la política exterior de la DC”; y acusa al “eje Washington-Caracas” de tenernos “sometidos a la fraccción pedecista y a su ‘gobernación’ intervencionista”.

En forma semejante se pronunció la Asociación de Ganaderos de El Salvador al condenar por “intervencionista” la declaración franco-mexicana y “demandar” al Gobierno “una posición digna”; que “tome las providencias necesarias para derrotar al enemigo y vele para que las leyes de la República se cumplan y en el futuro no sigan operando en nuestro suelo partidos internacionalistas” a los que no les in-

teresa ni la República ni el pueblo de El Salvador.

Por su parte, la Cancillería salvadoreña ha declarado públicamente que “el Gobierno de El Salvador se pronunció enérgicamente, con serenidad y prontitud, en contra de dicho comunicado mediante declaraciones del Presidente de la Junta”. Enfatiza que esa entidad “mantendrá la defensa de la dignidad y la soberanía del país, apegada a los principios del derecho internacional”. De igual forma, la Secretaría de Información de Casa Presidencial manifestó que la respuesta fue “inmediata, enérgica, terminante” y defensora de “nuestra soberanía y de la dignidad nacional”, y que la “respuesta favorable a El Salvador en el campo de las relaciones internacionales” se debe a la actitud mostrada.

Ante la avalancha de acusaciones, el PDC lanzó un comunicado en el que manifiesta que “ha mantenido una prudente y quizás excesiva tolerancia ante los insidiosos, absurdos e irresponsables ataques de que ha sido víctima por parte de distintos sectores”, por haber concentrado sus “esfuerzos en el fondo de la grave problemática de nuestro país”, y más “ahora que debe existir plena conciencia de la necesidad de una mayor cohesión interna ante el peligro de intervención. . . y cuando las querellas domésticas debilitan, no la posición del gobierno sino la del país”.

Después, el PDC responde las críticas que hiciera Acción Democrática la semana pasada sobre las “futuras elecciones” del 82 (PROCESO 33). Señala que AD ahora tiene “desplantes de puritanismo” electoral, cuando, entre 1961-78, mantuvo una “total indiferencia mientras la imposición y los fraudes fueron descaradamente practicados por los gobiernos del PCN”. Añade que clama por el Estado de Derecho, pero a la vez se involucra “en maniobras golpistas”. □

Adhesión y Protestas

El ir y venir diplomático en torno a la declaración conjunta franco-mexicana continuó esta semana cuando Nicaragua se adhirió al reconocimiento político del FDR/FMLN y el Salvador levantó su más enérgica protesta.

El Ministerio del Exterior de Nicaragua considera el pronunciamiento conjunto como "un paso sumamente positivo y constructivo" hacia la búsqueda de una solución política en El Salvador que detenga el derramamiento de sangre, "por lo que nos adherimos en todos los conceptos al mismo". Añade que la única posible "solución permanente" tiene que tener por base el diálogo de las fuerzas involucradas en el conflicto armado.

El Gobierno salvadoreño reaccionó entregándole al Encargado de Negocios de la Embajada nicaragüense en El Salvador, Sr. Rafael Somarriba Guevara, una "nota de protesta", en la que señala que "este acto de adhesión. . . ha venido a sumarse a una larga serie de provocaciones y actos hostiles en contra del pueblo y Gobierno de El Salvador, que el Gobierno de Nicaragua ha patrocinado o copatrocinado". Insiste en que este acto, "intervencionista y agresivo", es de "insólita hostilidad si se considera el agravante de que fue realizado después" del rechazo del mismo por parte de 9 países latinoamericanos. Añade que posiciones como estas "alientan alternativas armadas", por lo cual, sobre el Gobierno de Nicaragua "recaerá la responsabilidad histórica por las consecuencias que puedan derivarse para América Central por ese tipo de actitudes".

Ante ciertos rumores, el Sr. Somarriba manifestó que "las relaciones entre El Salvador y Nicaragua son cordiales y no se piensa en romperlas". También, señaló que sobre las acusaciones hechas a su país de tráfico de armas "no hay prueba alguna de que eso sea cierto".

La Alianza Productora (empresa privada) censuró "el gesto de intromisión del régimen nicaragüense al adherirse al nefasto pacto de la infamia que firmaron los gobiernos de Francia y México"; calificó de "cándidas" e "ingenuas" las declaraciones del Sr. Somarriba; acusó a Nicaragua de abastecer con armamento y mercenarios a "la guerrilla terrorista" salvadoreña, y de convertirse en "punta de lanza para invadir físicamente a nuestro país"; y exigió al Gobierno de El Salvador una "acción más determinante y enérgica" contra el Gobierno sandinista y no una simple nota de protesta.

Por su parte, la Cancillería salvadoreña ha llamado a todos los Embajadores o Encargados de Negocios de El Salvador en Centro América, Panamá y México para iniciar una serie de consultas no explicitadas aún. □

HINTON: Durante una charla al Club Kiwanis, el embajador Hinton se refirió a varios problemas salvadoreños: 1) El pronunciamiento franco-mexicano "no es una manera de resolver el problema aquí. Es más bien una complicación. . . porque da más ánimo a los guerrilleros", y estos deben enfrentar a la opinión pública en las elecciones. 2) "No creo que se vaya a desatar una guerra aquí. . . mi país va a hacer todo lo posible" por evitarla. 3) "la izquierda no va a ganar en El Salvador, porque tengo confianza en ustedes, en la Junta de Gobierno y en la Fuerza Armada". 4) "Estamos proponiendo cerca de \$200m. (en ayuda), pero esto depende del Congreso que está molesto por lo que pasa aquí. . . les llegan quejas de un lado y de otro". 5) En El Salvador existen 200.000 refugiados, y "un total de 60.000 desde México hasta Panamá". A pesar de la ayuda que reciben —el 90 o/o viene del exterior— no es suficiente, las condiciones en que viven no son humanas. En los campamentos entre 7 y 12 personas cohabitan en un escaso suelo de tierra; hay gran cantidad de enfermedades, la comida es insuficiente, les falta ropa y el agua potable escasea. La mayor parte de refugiados son niños, después mujeres y casi no hay "hombres aptos para el trabajo". 6) En EE.UU., "la mayoría de los salvadoreños está allá por asuntos económicos, buscando trabajo, y no como refugiados".

Después de la calma...

En esta semana se ha roto la aparente calma que reinó en la pasada. La Fuerza Armada ha iniciado nuevas acciones de contrainsurgencia en Usulután y en el Volcán de Chinchontepec, San Vicente, donde, según la agencia noticiosa AP, se está bombardeando la zona con morteros. También, fuerzas combinadas del Ejército iniciaron operativos en Cabañas y Cuscatlán.

Por su parte, los insurgentes del FMLN han continuado con acciones de hostigamiento en diversos puntos del país, y con los sabotajes a edificios públicos, comercios y casas particulares, especialmente en San Salvador. Tales acciones no parecen tener lógica política y, de existir explicación para ellas, éstas no se han dado a conocer.

Según un parte oficial de la Fuerza Armada, el FMLN dio muerte a 21 familiares de agentes de la Guardia Nacional en Jucuapa (Usulután). También se le acusó de emboscar un autobús en Cabañas y dar muerte a varias personas. Las fuentes locales señalan que en el bus se conducían guardias nacionales; sin embargo, unas hablan de 3 guardias muertos y 6 civiles, más 5 heridos; y otras de un guardia y 10 civiles muertos.

El anticomunista "Escuadrón Maximiliano Hernández Martínez" se responsabilizó por la muerte de varias personas ocurridas en colonias y cantones de San Salvador y Santa Tecla. "Dijeron con voz amenazante que 'Los días de los subversivos están contados en esta localidad y otras colonias de San Salvador, como en todo el país', con esto se pretende... que el pueblo salvadoreño encuentre el camino de la Paz y la Justicia".

San Miguel ha vuelto a quedarse varios días sin luz y sin agua, pero ahora, la situación se ve agravada porque "innumerables casos de conjuntivitis, no hemorrágica, han sido detectados por los organismos de salubridad". Los cadáveres de personas asesinadas se encuentran "tirados por todas partes" del país y el Ministro de Salud Pública ha indicado que no es a ese ministerio al que le corresponde el enterramiento de cadáveres.

Los presos políticos que se mantuvieron durante días en "huelga de hambre", comunicaron que la habían suspendido aunque sus demandas no se cumplieron (PROCESO 32), pero que con ella quedaba demostrada "la violación y la insensibilidad a los más elementales derechos humanos que tiene la Junta de Gobierno salvadoreña". □

MUERTOS: Los periódicos locales han reportado únicamente unas 86 personas de la población civil asesinadas esta semana. De ellas, 14 aparecieron decapitadas y 7 torturadas. El mayor número de muertos volvió a registrarse en San Salvador y Santa Ana.

CAPTURADOS: Durante la semana se han reportado 19 personas capturadas o desaparecidas. Entre ellas una profesora de la sociedad benéfica "Fe y Alegría" y 4 señoras de los mercados.

CENSO: Jóvenes del Comité de Caridad Cristiana han realizado un censo en la localidad de Tecomatepeque, Cuscatlán, cuyo resultado es: 80 o/o de las personas desempleadas; 170 niños tienen desnutrición, 40 padecen enfermedades gastrointestinales, y 25 son huérfanos.

VIVIENDA: PRIDECO, dependencia del Ministerio del Interior ha dado a conocer que en San Salvador existen 169 tugurios y 200 colonias ilegales, que no presentan las condiciones de salubridad indispensables.

MAESTROS: La Asociación Nacional de Educadores de El Salvador denunció que en 1980 fueron asesinados 176 maestros, y 10 capturados o desaparecidos. En lo que va de 1981, 60 han sido asesinados y 12 capturados o desaparecidos.

INFLACION:

EFFECTOS SOBRE EL PRESUPUESTO

En una economía como la salvadoreña, el ingreso de un individuo y su grupo familiar constituyen una categoría y una realidad fundamental en tanto que determina la posibilidad de adquirir bienes y servicios, satisfacer sus necesidades básicas y disfrutar de algunas conveniencias. Cabe señalar, sin embargo, que lo verdaderamente importante no es la cantidad nominal de dinero percibido como ingreso, sino el poder adquisitivo del mismo, el cual queda determinado por el precio de los bienes y servicios. Una misma cantidad de dinero significa un menor poder adquisitivo y, por lo tanto, un menor ingreso real si los precios aumentan.

Tal como se ha señalado (ver PROCESO Nos. 32 y 33), en El Salvador ha ocurrido a lo largo de toda la década un sistemático y creciente proceso inflacionario que ha erosionado los ingresos reales de la mayor parte de la población, especialmente durante 1980 y 1981. Los sectores más duramente afectados por este proceso inflacionario han sido los llamados sectores populares, que incluyen a obreros, campesinos y gran parte de las capas medias.

De acuerdo a informaciones del Ministerio de Planificación, este sector abarca aproximadamente, al 85 o/o de la población salvadoreña. El estrato de mayor pobreza, un 62.9 o/o de las familias salvadoreñas, tienen en 1981 ingresos mensuales no mayores a los Q241.44, con lo cual cubren las necesidades de 5 ó 6 individuos que, por lo general, componen el grupo familiar. Es importante señalar que las fa-

milias incluidas en el estrato de mayor pobreza tenían, en 1976, ingresos mensuales de Q165.92, y de Q229.19 en 1979. Esto refleja un crecimiento en el ingreso nominal del 45 o/o en el período 1976-1979. Sin embargo, este crecimiento en el ingreso nominal no ha significado mayores posibilidades de consumo, si se tiene en cuenta la inflación ocurrida en el período. Como lo indica la Tabla No. 1 los ingresos reales y la capacidad total de consumo de las familias más pobres ha disminuido dramáticamente, de Q101.78 en 1976 a Q65.68 en el presente año. Lo anterior significa que, como resultado del incremento en los precios, Q0.38 constituían un consumo ilusorio en 1976; en 1979, de cada colón gastado Q0.57, servían para contrarrestar la inflación y, en 1981, la cifra se había elevado a Q0.73 por cada colón gastado.

No es sorprendente, pues, que el estrato más pobre de las familias salvadoreñas, a pesar de gastar una mayor cantidad de dinero en alimentación, tuvieran a su disposición una menor cantidad de productos; los gastos se elevaron de Q88.00 en 1976 a Q129.00 en 1981. No obstante, el consumo real en alimentos disminuyó de Q54.00 en 1976 a Q52.00 en 1979, para alcanzar la minúscula cifra de Q35.00 en 1981. La cantidad de alimentos disponibles a las familias más pobres, que incluyen a unos 2.5 millones de habitantes, disminuyó en 3.7 o/o entre 1976 y 1979. Pero en 1980-1981, coincidiendo con la agudización del conflicto social, la cantidad de alimentos disponibles se ha reducido en casi 33 o/o. Reducciones similares

Segundos efectos

USA/EL SALVADOR: El subsecretario de Estado para Asuntos Interamericanos, Thomas Enders, declaró recientemente ante el Centro de Relaciones Internacionales de Washington, D. C., que El Salvador se encuentra "en un estado de insurrección" y que "en tanto dure la guerra va a haber una subsistencia extranjera y nosotros la vamos a proporcionar".

Mientras el Departamento de Estado sigue convencido de que puede ganar la guerra en El Salvador, otras voces poderosas se han pronunciado en contra de la política norteamericana. El senador demócrata, Edward Kennedy, afirmó que el reconocimiento franco-mexicano al FDR ofrece "una desusual oportunidad para superar el estancamiento" del conflicto salvadoreño, y pidió al gobierno de Reagan que "inste a todas las partes a aceptar alguna de las ofertas de mediación".

El diario "New York Times" también ha defendido la declaración en un reciente editorial. Argumenta que, si bien la propuesta de una solución negociada no es realista, tampoco lo son las elecciones que promueve Washington, "mientras los irregenerables cuerpos de seguridad continúen en el poder". Concluye el editorial: "Si Francia y México quieren asumir los riesgos de promover una solución política, ¿por qué no dejarlos?"

Si los primeros efectos de la declaración de Francia y México fueron los de suscitar una toma de postura oficial por parte de diversos gobiernos respecto al conflicto salvadoreño, los segundos efectos han sido los de traer de nuevo ante la conciencia del mundo la necesidad de una solución negociada que ponga fin a la matanza y el sufrimiento del pueblo salvadoreño.

A raíz de la declaración, 9 países latinoamericanos afirmaron su apoyo a la Junta salvadoreña de Gobierno y acusaron a Francia y México de "intervencionismo en los asuntos internos de El Salvador". (ver PROCESO 33). La acusación ha sido rechazada "categóricamente" por el Gobierno mexicano. El Presidente López Portillo ha emitido una nueva declaración en la que afirma que el acuerdo suscrito con Francia "es un llamado a la conciencia universal para que admitamos que allí existen fuerzas políticas representativas, que deben buscar soluciones políticas por encima de los intervencionismos de cualquier fuerza hegemónica".

En una clara alusión a los Estados Unidos y Venezuela, la declaración añade: "Lejos de poderse interpretar como un acto intervencionista, la declaración es un sincero esfuerzo para asegurar la libre determinación del pueblo salvadoreño. El Gobierno de México jamás ha apoyado a ninguna de las partes en conflicto con armas o ayuda económica, ni tampoco ha apoyado a ninguno de los partidos políticos de ese país. . . Propiciar el acercamiento entre los representantes de las fuerzas políticas salvadoreñas en lucha. . . no es intervenir. Apoyar en cambio la solución militar de la crisis es no sólo favorecer la continuación de la violencia, sino además, invitar a toda clase de entidades extranjeras a intervenir".

La toma de postura pública por parte de diversos gobiernos ha continuado, sin que éstas se hayan agotado en adhesiones o rechazos a la declaración franco-mexicana. El Presidente Carazo de Costa Rica, en lo que parece ser un acto tácito de reconocimiento de representatividad política, ha recibido a una delegación del FDR/FMLN para informarle de su apoyo a la Junta salvadoreña, y ha declinado emitir juicio sobre la declaración mexicana. Brasil ha afirmado que sus relaciones con México no se ven afectadas por los diferentes enfoques de ambos sobre la cuestión salvadoreña, ha reiterado que compete únicamente a los salvadoreños el proponer las soluciones a sus problemas internos y ha considerado la declaración como un "lamentable precedente". Panamá ha reiterado que no

considera la declaración franco-mexicana como intervencionista y no se ha adherido a ella porque aspira a poder jugar un papel de mediador en caso de una solución negociada. Nicaragua se ha adherido a la declaración, considerando que es imposible pensar en una solución "permanente y estable" sin que participen todas las fuerzas involucradas en la lucha armada.

La diversidad de posturas en el continente americano ha sido factor importante para que El Salvador, apoyado por Venezuela, desistiera en sus gestiones de presentar la cuestión en el seno de la Organización de Estados Americanos (OEA). "Fuentes salvadoreñas" habían informado que la decisión de llevar el caso ante la Comisión Política de la OEA se había postergado en vista de que no sería prudente ignorar las opiniones de Perú, Uruguay, Ecuador y Costa Rica, que se habían pronunciado individualmente. La Cancillería salvadoreña "desautorizó a las personas que, a nombre del país, están dando informes sobre asuntos internos salvadoreños", y declaró, a través de su representante permanente en dicho Organismo, que el gobierno salvadoreño "aún no ha decidido si presentará o no algún tipo de reclamo, o si iniciará cualquier otro tipo de acción dentro del marco de la OEA".

No obstante, las gestiones que se habían iniciado llevaron al Ecuador a emitir una declaración en la que anunciaba que se opondría a un enjuiciamiento de México en el seno de la OEA. Tal postura, aclaró, "no entraña un pronunciamiento sobre la actitud de los gobiernos de Francia y México", como tampoco la de "oposición u obstaculización de cualquier iniciativa que se considere presentar en la OEA".

En otros foros internacionales, sin embargo, el acusado parece ser el régimen salvadoreño. Una subcomisión de Derechos Humanos de las Naciones Unidas ha emitido una resolución en la que afirma, después de haber examinado gran cantidad de datos, que "la situación en El Salvador en la esfera de los derechos del hombre y del respeto de las libertades fundamentales empeoró bruscamente" y que "es necesario tomar medidas para poner fin a la matanza y sufrimiento del pueblo salvadoreño". La resolución pasó con 20 votos a favor (incluyendo el de EUA) y uno en contra, el de Argentina.

Después de varios meses de haberse cerrado el diálogo sobre las posibilidades de una solución negociada del conflicto, la declaración franco-mexicana ha dado pie a que surjan discusiones en cuanto a esta opción. Como apunta la revista "Newsweek", "Ha sido un recordatorio a Washington de que no está siendo muy creativo en cuanto a opciones en El Salvador" y que los problemas centroamericanos "no se prestan a soluciones estrictamente militares". □

HONDURAS: Ante el proceso electoral que se realizará en noviembre, la Conferencia Episcopal de Honduras ha llamado la atención a los diferentes partidos políticos para que presenten "planes basados en la realidad y no en demagogia". Por otro lado, militantes de una organización estudiantil se tomaron pacíficamente la sede de la ONU en Tegucigalpa, demandando la libertad de varios presos políticos, en su mayoría salvadoreños, el cese de la represión y varias reivindicaciones educativas.

GUATEMALA/BELICE: Guatemala ha roto relaciones comerciales con Inglaterra y ha amenazado con expulsar a todos los estudiantes beliceños que se encuentran en su territorio, a causa de la decisión británica de otorgar "unilateralmente" la independencia a Belice el 21 de este mes. Ciertos sectores guatemaltecos han presionado al gobierno de Lucas García a que proceda también a la confiscación de bienes ingleses. El gobierno ha afirmado que no lo hará, aunque lo mismo había afirmado respecto al rompimiento de relaciones comerciales. Mientras tanto, las guarniciones militares fronterizas con Belice han sido reforzadas ante denuncias de que aviones ingleses han sobrevolado territorio guatemalteco. El Ministro de Relaciones Exteriores informó que presentaría el caso ante el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas.



**“En tanto
dure la guerra,
va a haber
una subsistencia
extranjera
y nosotros
la vamos a
proporcionar.”**

(El Subsecretario de Estado para Asuntos Interamericanos, Tomás O. Enders, ante el Centro para las Relaciones Interamericanas, refiriéndose a El Salvador).

última hora

INVITACION

Durante su discurso pronunciado con motivo de la celebración del 160 aniversario de la Independencia Nacional, el Ing. Duarte volvió a reiterar la posición de la Junta de Gobierno respecto a una posible negociación con las fuerzas insurgentes. Enfatizó que el Gobierno “no negociará ni con el FDR ni con el FMLN ni con ningún otro sector armado”, y a continuación agregó: “Si en verdad son fuerzas políticas representativas, y van a luchar por los intereses del pueblo por su pacificación, los invitamos a que e inscriban como partidos políticos y participen en las elecciones. Allí se verá el verdadero apoyo que tienen de parte del verdadero pueblo salvadoreño”.

Refiriéndose a la declaración franco-mexicana, dijo que el gobierno “ve con interés como esos mismos gobiernos han aclarado que en ningún momento han tratado de intervenir en los asuntos salvadoreños”.

NUEVA POSTURA DEL CCE

El Presidente del Consejo Central de Elecciones (CCE), Dr. Jorge Bustamante, informó que a fines de este mes quedarán concluidos los anteproyectos de Ley de Partidos Políticos y Ley Electoral para los comicios de marzo de 1982, que deberán ser convocados en octubre. Manifestó, además, que Francia y México “por la mala información y la propaganda extensa y efectiva que ha hecho la izquierda, se han metido a opinar en cosas que no les corresponde. . . han actuado mal al reconocer a la guerrilla como fuerza política”. Agregó que el FDR podría participar en las elecciones como partido político si depone las armas y presenta “estatutos que no estén en contra de los principios democráticos y republicanos, si nos mandan la nómina de sus dirigentes”. Añadió que sería más fácil si se quieren afiliar al MNR o al UDN que ya son partidos y que están dentro del FDR.